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El movimiento de educación de calle es
una parte muy importante dentro del ámbito
de la pedagogía social especializada en nues-
tro país. El mundo de la marginación social y
todo lo que ello lleva consigo necesita de un
profundo análisis y estudio que ayude a com-
prender mejor la labor que ciertas personas y
colectivos que emplean su tiempo y su vida a
la ayuda a los más necesitados. 

Dentro de este grupo de excepcionales
seres humanos se pueden encontrar ejemplos
como el que ocupa las páginas de la entrevis-
ta realizada en este número: Emiliano Tapia,
el cura del barrio de Buenos Aires (Salaman-
ca). Con el fin de dar a conocer esta realidad
y con la esperanza de animar al lector en la
ayuda a los más pobres, se publican las
siguientes líneas.

Foro de Educación: ¿Cómo surge y
funciona la asociación?

Emiliano Tapia: ASDECOBA, Asocia-
ción de Desarrollo Comunitario de Buenos
Aires, surge en el año 1994, en Septiembre

hace 10 años, por dos motivos fundamental-
mente.

En el año 94 comienzan a estar muy en
crisis los movimientos ciudadanos y sobre
todo las asociaciones vecinales tradicionales,
es decir, aquellos que durante los años 80
habían estado presentes en barrios luchando
y trabajando por infraestructuras. Sin embar-
go, cuando las infraestructuras se van consi-
guiendo: se consigue el agua, se consigue el
asfaltado, jardines, incluso centros cívicos,
se va dejando de luchar.

Es entonces cuando yo llegue al barrio y
me encontré esa situación sobre todo desde la
asociación de vecinos en la que no saben muy
bien dónde ubicarse. Por otra parte, comenza-
ban a aparecer con gravedad problemas que
no afectaban al medio, sino que afectaban a la
gente que vive en ese medio: a las familias, a
los jóvenes, al problema del desempleo, al
problema de la droga, al problema de la des-
estructuración de las familias, al problema del
fracaso escolar de la formación... En fin, una
serie de problemas que no están en relación
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con el medio, sino que están en relación con
las personas. Por tanto, son esas dos razones
las que nos llevan a crear, a organizar una aso-
ciación con ese nuevo talante de hacer frente
a los problemas, que de manera muy concre-
ta, sufren esas personas, es decir, una asocia-
ción que no intenta, como objetivo fundamen-
tal, seguir mejorando las infraestructuras, sino
que lo que intenta es hacer frente a los pro-
blemas que las personas sufren, y, muy en
concreto, en el barrio de Buenos Aires.

Así, poco a poco, vamos detectando que
el problema sobre el cual pivotan el resto de
los problemas, es el problema del narcotráfi-
co, de tal manera que, una de las prioridades
fundamentales a las cuales hemos ido res-
pondiendo a lo largo de todos estos años es el
problema del narcotráfico. El problema del
narcotráfico es el que produce sobretodo la
ruptura del tejido social de un barrio que ve
que se van resquebrajando las relaciones, que
ve que no se avanza. 

Este barrio surge en el año 82, y hasta el
94, hay una diferencia de 12 años, donde se
ve, que muchas de las cosas positivas que tiene
el barrio, por ejemplo, que es un barrio para la
convivencia, no avanzan sino que se van fre-
nando como consecuencia del narcotráfico
que es mucho más desestructurador que el
mismo desempleo u otra serie de problemas
porque entran ya otras situaciones de crimina-
lización, otras situaciones de integración entre
colectivos sociales, otra serie de cosas que
generan problemas muy graves y muy serios.
Por esas razones surge ASDECOBA, y a estos
problemas intenta dar respuesta. 

Como ves no es una asociación que
intente de ninguna manera hacer un trabajo
existencialista, ni siquiera un trabajo de puro
entretenimiento, ni quiere tomar como fin
primordial seguir mejorando las infraestruc-
turas del barrio, sino que intenta propiciar el
desarrollo en los vecinos y en el medio.
Habría que evaluar si después de estos 10

años hemos conseguido este objetivo o no,
algo que haremos el curso que viene: evaluar
cuáles son los aciertos, cuáles las equivoca-
ciones, cuáles las barreras que siguen frenan-
do el avance y, en definitiva, cuáles son los
retos para el futuro. Por lo tanto, en ASDE-
COBA están las asociaciones de vecinos, las
asociaciones de mujeres, la asociación de
mayores, estuvo Cáritas que después se dio
de baja, la parroquia, la asociación de padres,
etc. Aunque en estos momentos, las que más
en contacto están con todo este programa son
la asociación de mujeres, la asociación de
vecinos, y, quizá la asociación deportiva
junto con la parroquia.

F.E.: ¿Qué actividades realizáis?
E.T.: Después de todos estos años de ir

madurando y seleccionando, de ir mejorando
los planteamientos que desde un principio
hemos tenido, que se han basado siempre en
los análisis que, de manera permanente,
hemos ido haciendo a veces incluso, de una
manera científica con la colaboración en dos
ocasiones de la Universidad, analizando los
procesos de Investigación-acción participati-
va, para saber en que momento vivíamos y
como estábamos. 

Hay cuatro pilares fundamentales de
nuestra acción para que sea realmente de des-
arrollo, nosotros podremos incidir en un pro-
grama u otro, pero esos cuatro pilares deben
permanecer de manera integral en la acción
que se debe seguir en el barrio. 

Un primer pilar fundamental es el de la
prevención, prevención que debe centrarse
sobretodo en la infancia, la juventud y, de
manera global, en la participación de la
comunidad del barrio.

Un segundo pilar básico es el de la edu-
cación y la formación.

Un tercer pilar que es el de posibilitar
empleo, por cualquiera de las vías, pero posi-
bilitarlo.
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Y un cuarto pilar fundamental que es
que el barrio debe abrirse, tanto desde la aso-
ciación como desde el mismo barrio, a otras
miradas, a otra gente que está trabajando en
la misma línea o de distinta manera, o que
nos apoya, o que nos ayuda, o a la que pode-
mos ayudar, en definitiva, abrir el barrio, ya
que el estar tan cerrados por situarnos a cinco
kilómetros de Salamanca nos convierte en
gueto y eso no nos ayuda en absoluto.

Para cada uno de estos pilares llevamos
a cabo varios programas:

– El primer programa es el centro de
día infantil con comedor, donde está la guar-
dería y la ludoteca y, donde, complementario
a ello con chavales con edades de más de 8
años, se inicia, después de la ludoteca, el
programa de educación de calle. Por tanto, a
estos programas habría que darles continui-
dad en una realidad como la que en estos
momentos vive el barrio de Buenos Aires,
con la particularidad de que el barrio de Bue-
nos Aires es un barrio muy pequeño y por
tanto le afectan más los problemas. El pro-
grama de educación de calle se complementa
con alguna infraestructura de acogida, en este
caso tenemos un piso de acogida con jóvenes. 

La verdad es que no estamos en un
momento de mucha participación, pero la
sociedad de hoy tampoco lo está. Sin embar-
go, entendemos que la participación de la
comunidad es importantísima para la toma de
conciencia de los problemas, para la forma-
ción, para la información, y para el desarro-
llo de todas las acciones que se vayan plante-
ando. En estos momentos tenemos abierto un
espacio que llamamos “aula abierta de infor-
mación” que nos parece importante ya que al
menos es una pequeña llama que se mantiene
para participar y para dialogar los problemas
que la misma comunidad tiene. 

– El segundo pilar es la formación y la
educación que consta de tres programas. Una
de ellas es la formación básica fundamental,

desde el analfabetismo hasta otros problemas
básicos de titulaciones, etc. El problema de
incorporación a la sociedad, de hábitos socia-
les, de hábitos de salud… necesarios para la
vida. Y, finalmente, la formación ocupacional
para el empleo o que mañana servirá para el
empleo. Esas tres dimensiones son importan-
tísimas si intentamos cuidarlas, lo que pasa
es que los recursos económicos son muy
pequeños.

– El tercer pilar fundamental es el del
empleo, que lleva consigo una acción de
orientación para el empleo como fundamento
básico para cualquier tipo de empleo. Una
vez que estas en disposición de trabajar y que
tienes unos mínimos hábitos que te llevan a
incorporarte al mundo laboral, buscar merca-
do de trabajo, hacer un currículum, saber
moverte dentro del mundo del empleo es algo
que se debe hacer y, después de la orienta-
ción para el empleo hay que entrar en el mer-
cado normalizado, ¿De qué manera? La ver-
dad es que el mercado del empleo en
Salamanca es muy precario y muy difícil,
sobre todo con personas que nos llegan, por
ejemplo desde la inmigración, desde las dro-
gas, o desde la cárcel, pero hay que intentar
entrar. Después, junto a esa entrada al mundo
laboral, hemos desarrollado a lo largo de los
6 últimos años una experiencia llamada
empresas de inserción o empresas de econo-
mía social, es decir, empresas de transición al
empleo normalizado. Tienen que ser empre-
sas, todavía esto no está legalizado, con
apoyo público y creo que la nuestra llamada
Algo Nuevo S.L. funciona bastante bien, ya
que ha dado el paso de ser empresa de transi-
ción a ser empresa de economía social, es
decir, las personas que están en ella están ya,
más o menos, asentadas con un trabajo nor-
malizado al cual se debe hacer frente con ese
objetivo social, sin ánimo de lucro, que debe
propiciar este tipo de empresas. Sin embargo,
hay otras muchas personas que están espe-
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rando para que se les ayude en este aspecto,
personas que tienen que adquirir hábitos, per-
sonas que, por distintas circunstancias, tienen
algún problema que le impide incorporarse
de manera normalizada al mundo laboral, y
por ello, este tipo de empresas creo que hay
que seguirlas potenciando. Además, aquí
habría que incluir y potenciar lo que se llama
la economía solidaria porque en una sociedad
como la salmantina donde hay un grupo muy
importante de gente que realmente está
viviendo en exclusión es necesario tomar
conciencia y ayudar.

– Y el cuarto pilar, con el que trabaja-
mos es el de coordinación y apertura del
barrio y de la misma asociación a otras reali-
dades, por ello, en cuanto al empleo estamos
en una iniciativa local que se llama INISA,
iniciativa para el empleo de sectores en
exclusión en Salamanca, desde donde nos
planteamos la posibilidad de entrar en pro-
yectos europeos que podrán hacer frente a
este tema. En el año 95 – 96 comenzamos
con el programa del fondo social europeo lla-
mado Horizon y queremos de nuevo engan-
charnos no sólo desde la asociación, sino en
colaboración y en coordinación con otros
colectivos que está trabajando también en
esta misma línea, como es INISA. 

También Estamos en otra asociación, la
Asociación Universidad Popular de Salaman-
ca, la que estamos iniciando ahora, aunque ya
llevamos año y medio, cuyo objetivo princi-
pal es que la cultura y la educación sean ins-
trumentos transversales de desarrollo en
todos los aspectos, es decir, infraestructuras,
empleo, mejora de la cultura, de la educación
o de la participación de los ciudadanos.

F.E: Y ¿Cómo os sostenéis económi-
camente?

E.T.: La empresa se mantiene por sí
misma ya. La asociación se mantiene a través
de subvenciones públicas y privadas, es decir,

la acción social entendemos que es una res-
ponsabilidad de las instituciones públicas
porque, al fin y al cabo, estamos sustituyendo
tareas que le corresponderían a ellas y sería
un deber en la sociedad de hoy que respon-
diera a esos temas. Lo que sí está claro, es que
no sólo no responden, sino que los recursos
son muy limitados y, además, con una gestión
complicadísima y fuera de tiempo, como por
ejemplo: en estos momentos, en mayo de
2004, todavía no sabemos los recursos con los
que vamos a funcionar durante este año, esa
forma de trabajo es realmente difícil. 

Desde el Ayuntamiento a la Junta de
Castilla y León, a través de la Consejería de
Familia y Bienestar Social, Gerencia Territo-
rial de Servicios Sociales, y, en el sector pri-
vado, Caja Madrid, la Caixa y Caja Duero,
presentando distintos proyectos nos ayudan.

Otro de los espacios con los que esta-
mos implicados es la red de lucha contra la
exclusión y la pobreza en Castilla León e
intentamos ver lo que hay en España y en
Europa. Creemos que hay que abrir los ojos y
ver lo que se está haciendo en otros lugares,
apoyar y ser interlocutores ante las institucio-
nes para que los planes de inclusión sean
unos planes que respondan a las realidades
que estamos viviendo. Todo ello, nos ha lle-
vado a que en Castilla León se esté constitu-
yendo esta red y, que en España ya esté cons-
tituida y se esté trabajando en ello.

F.E.: ¿Con qué otros grupos tenéis
relaciones?

E.T.: Estamos en contacto con acciones
más ocasionales y específicas con Valladolid.
Me explico: en Valladolid hay un barrio
mucho más grande que el nuestro con una
problemática similar de narcotráfico, por
ello, nos hemos unido para hacer ciertas
acciones puntuales en común para denunciar
el problema del narcotráfico. Por eso,  fuimos
al parlamento español.
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Desde la red que te comentaba anterior-
mente, han habido una serie de encuentros
estatales en los cuales hemos participado.
Pero en estos momentos creo que estamos en
el camino de que en Castilla y León se esté
constituyendo esta red.

Otra de las presencias que tenemos con
otros grupos el contacto con el mundo de los
inmigrantes, que también ha contactado con
nosotros, de tal manera que el trabajo que lle-
vamos haciendo durante más de tres años, lo
estamos canalizando a través de Salamanca
Acoge. Salamanca Acoge, como trabajo espe-
cíficamente con el mundo de la inmigración,
que aunque no es muy masivo ni muy impor-
tante en comparación con otros colectivos en
Salamanca, es una realidad que nos está lle-
gando permanentemente.

Y por último, también tenemos relación
con la cárcel que es un mundo verdadera-
mente doloroso del cual la sociedad en gene-
ral no quiere saber absolutamente nada y
está ahí de manera muy penosa, con muchas
personas y con muchas familias sufriendo.
Por ello, estamos constituyendo para el
apoyo de terceros grados, para el apoyo de
gente de permiso y para el apoyo de gente
que termina en la cárcel una asociación que
se llama Cuarto Grado en la que estamos
trabajando.

La verdad es que proyectos no nos fal-
tan porque, después de un montón de años,
creemos que sabemos un poco por donde tie-
nen que ir las cosas.

F.E.: ¿El Estado o la Iglesia, ya que tu
eres párroco, no os han puesto problemas?

E.T.: Vamos a ver, por parte de la Igle-
sia la verdad es que ninguna, ninguna para
poder utilizar la parroquia, que es la estructu-
ra base de ASDECOBA, o para que, mi per-
sona, por ejemplo, haya estado presente en
muchos de los proyectos y en muchas de las
denuncias que se han hecho.

Por parte de las instituciones, la verdad,
es que no. Hemos sido muy críticos con ellas
y no se nos ha atendido como nosotros real-
mente debemos. Es verdad que ha habido
apoyos puntuales, y, apoyos importantes en
algunas cosas desde las cuales no se hubiera
podido salir adelante, pero también es ver-
dad, que en los problemas básicos, a los que
queremos hacer frente en el barrio no se nos
ha ayudado. Por parte de la policía, de la
Junta de Castilla y León, o del Ayuntamiento,
creo que no acaban de entender, o no acaban
de querer entender que necesitamos mucho.
Esto de los Servicios Sociales y de la aten-
ción social o la atención integral, o la aten-
ción y el trabajo para el desarrollo, es algo
que no va con sus planteamientos. Los plan-
teamientos de la clase política, y más de los
partidos que hasta ahora hemos tenido en
Castilla y León y, desde luego, el Partido
Popular al que estas cosas no le importan, no
nos han ayudado nada, hemos tenido siempre
problemas, sobretodo cuando hemos empe-
zado a ser un poco críticos, se nos ha tomado
como enemigos, cuando lo único que hemos
hecho ha sido decir: - mira, no estamos de
acuerdo con los planteamientos que tenéis,
este es nuestro planteamiento, es el que vivi-
mos cada día, y necesitamos o pedimos que
se actúe de otra manera -. Por ejemplo, el
tema de la droga no se puede afrontar si no se
afronta el tema con el narcotráfico, y el tema
del narcotráfico, por distintas circunstancias,
no interesa porque hay muchos intereses eco-
nómicos por medio.

F.E.: ¿Qué piensas tú de Enrique de
Castro? 

E.T.: A Enrique de Castro lo conozco
más por referencia que por haber estado con
él personalmente, no he estado nunca en el
piso, ni en la tarea, ni en el trabajo donde
están. Lo que más valoro de él es en primer
lugar, la experiencia de haber permanecido
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durante tantos años en lugares mucho más
conflictivos que este nuestro, es decir, por
mucho que entre nosotros haya dificultades y
haya problemas, estoy convencido que lo que
ellos han vivido a lo largo de todos estos
años, años 60, 70 y 80, es mucho peor. Por
tanto, a mí me parece que la experiencia de
un hombre como él, es una experiencia ante
la cual algunos no tenemos más remedio que
mirar, callar y aprender. 

Otra cosa es que a lo mejor, las personas
que llevan mucho tiempo, corremos el riesgo
de estancarnos y no ser capaces de responder
a cada momento adecuadamente. No sé si ése
es el caso de Enrique. Por lo que escucho qui-
zás sí, pero a mí me parece absolutamente
curiosísimo que siga ahí con su edad, defen-
diendo y luchando por tantos chavales que
están quedando pues tirados en la cuneta.
Aquí lo vivimos de una manera mucho más
pequeña y mucho más sencilla, pero en defi-
nitiva, yo creo que también hay algunos sig-
nos de lo mismo que ellos viven que se hacen
presente entre nosotros. Tendremos ocasión
de hablar más despacio porque viene el vier-
nes 21 de mayo por la mañana y vamos a
escucharle y a dialogar y contrastar con él
nuestra metodología, nuestra forma de traba-
jo, la que él tiene, su experiencia... Yo entien-
do que nada tiene porqué ser igual pero la rea-
lidad suya y la nuestra en algo se parecen.

Creo que si es intolerante o radical le
puede venir curtida por la experiencia de

todos estos años. Hoy quizá todo se matiza
mucho más, todo se suaviza mucho más pero
hay gente que viene de atrás.

Enrique es un hombre de sesenta y un
años y yo estoy en los 52, es decir, que son 10
años de diferencia que en lo que hemos vivi-
do es tiempos distintos, momentos distintos,
además él ha trabajado siempre en un barrio,
y yo vengo del medio rural, entonces la pers-
pectiva puede ser otra, pero a mí me parece
que en el fondo se sea más radical, o menos
radical, las claves del trabajo al final son las
mismas y sobretodo la realidad del trabajo.

El problema de los jóvenes hoy, de una
parte de los jóvenes, es que están muy dolo-
ridos, muy excluidos y muy marginados.

F.E.: Más o menos eso es todo porque
el resto de las preguntas ya me las has res-
pondido.

E.T.: Yo creo que es importante el equi-
po humano de trabajo. Nosotros, normalmen-
te, contratamos porque ya tienen una expe-
riencia de presencia, de voluntariado, o de
práctica con nosotros. Somos ahora mismo,
entre la empresa y la asociación, del orden de
cuarenta y tantas personas. Pero aún nos
queda mucho por andar, probablemente en el
barrio no sean capaces de ver todo el esfuer-
zo que hemos realizado porque las barreras
son muy grandes, la del narcotráfico es abso-
lutamente dolorosísima y dificilísima de
hacer frente, es demasiado destructor.
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